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ATA 158 1 

Aos cinco dias do mês de dezembro de dois mil e dezenove no Auditório da 2 

Secretaria de Estado do Desenvolvimento Social em Florianópolis, às 3 

quatorze horas, reuniram-se, com o Secretário Executivo Alexandre Belino, o 4 

Terceirizado Dchonata Jorge Azevedo, os Intérpretes de Libras: Fábio Rogerio 5 

Minski e Marcos Luiz Brabo. Com a participação dos conselheiros titulares e 6 

suplentes presentes: Nivia Feller (SDS), Kelly Cristiny Cabral (SDS), Roseane 7 

Zacchi Colasante (SDS), Renato Weber (SSP), Ellen Mara da Silva Machado 8 

(SED), Sabrina Vieira da Luz (SES), Karina Barbosa Poffo Baldança (Santur), 9 

Paulo Ricardo Pedroso (FCEE), José Augusto Meier Gochinski (APABB), 10 

Dilma Silveira de Freitas (FECEDEF), Osvaldo Jesus Reis de Oliveira (ADI), 11 

Ivan José Martin (FECEDEF), Jairton Fabeni Domingos (FECEC), Adilson 12 

Mendes França (FECADESC), Scheila Rodrigues Silveira (APAR), Paulo 13 

Sérgio Suldovski (COMDE Joinville). Ausências Justificadas: Ricardo de 14 

Freitas (SIE), Fernanda Maria Menezes (SIE), Renata Schroeder Bion (SEA), 15 

Márcia de Souza Lehmkuhl (FCEE), Thiago Antonio Fagundes de Oliveira 16 

(AASJLLE), Neusa Maria Souza Boldt (AASJLLE), Clever Gilliard Lamin 17 

(ASBAC), Christtine Ferreira Gerber (ASBAC), Vivian dos Santos 18 

Beuttemmuller Senra (AAD), Sirlene Ponikerski Rocha (COMDE São Bento do 19 

Sul), Janice Aparecida Steidel Krasniak (Comissão PCD Alesc). Abertura e 20 

apresentação dos presentes. Presidente Jairton Fabeni se apresentou dando 21 

as boas vindas a todos e os demais se apresentaram. Leitura e aprovação da 22 

pauta. O Secretário Alexandre fez a leitura dos itens da pauta e solicita que 23 

seja acrescentada na pauta o Ad referendum do PL 1263/2019 sobre o 24 

Autismo. Conselheiro Paulo Suldovski pede para incluir o PL federal 6159/19 25 

sobre a lei de cotas. O Presidente Jairton Fabeni coloca um ponto de pauta 26 

também, para encaminhar para Secretária da SDS, solicitando uma 27 

informação por escrito do local da capacitação do Conede e outro ponto de 28 

pauta, a acessibilidade da Ponte Hercílio Luz, solicitada pela Conselheira 29 

Karina Baldança. Aprovada a pauta e suas alterações. O Secretário Alexandre 30 

informou que Janice Krasniak da ALESC enviou para os Conselheiros e irá 31 

enviar também para os Conselhos Municipais, coletânea de livros sobre a 32 

legislação da Pessoa com Deficiência que foi lançado na Assembléia 33 

Legislativa, em alusão ao dia 03 de dezembro, o dia internacional da Pessoa 34 

com Deficiência. Aprovação da Ata 157, com considerações da Conselheira 35 

Roseane Zacchi Colasante (SDS), na qual foi aprovada pela plenária. 36 

Secretário Alexandre pede o Ad referendum sobre a alteração da capacitação 37 

dos Conselheiros do Conede referente ao convênio no SICONV com o 38 

Ministério da Mulher, da Família e dos Direitos Humanos, na qual passará a 39 

ocorrer nos dias 26 e 27 de março de 2020 em Florianópolis, sendo aprovado 40 

na plenária. O Presidente Jairton Fabeni sugere elaborar oficio para SDS 41 
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solicitando negativa do TCE – Tribunal de Contas do Estado acerca do local 42 

da capacitação não podendo ser no mesmo local da hospedagem. Aprovado 43 

pelos Conselheiros. O Presidente Jairton Fabeni colocou também sobre a 44 

participação na Conferência da Pessoa com Deficiência visual, fez contato 45 

com o Presidente da Fundação Catarinense de Educação Especial, que se 46 

coloca a disposição para esclarecer a questão da tramitação que eles fizeram, 47 

o Presidente Jairton Fabeni sugere encaminhar oficio para a FCEE também. 48 

Alteração da Lei do Conede – nº 15.115/2010. A Conselheira Roseane Zacchi 49 

coloca que o artigo I está repetindo a primeira frase. A Conselheira Kelly 50 

Cabral responde que o documento vai passar por correções ainda. A 51 

Conselheira Roseane Zacchi relata que no artigo III também tem dúvida, na 52 

qual foi esclarecida pela Conselheira Kelly Cabral, ainda no artigo IV a 53 

Conselheira Roseane pergunta sobre a regularização, o Secretário Alexandre 54 

responde que na alteração da lei, todos os Conselheiros devam ser servidores 55 

Efetivos, por decisão da comissão da alteração da referida Lei, e o artigo XI, já 56 

estava na legislação anterior e permanece. Artigo XII e XIII, sugestão da 57 

Conselheira Roseane Zacchi é fazer a junção dos dois, sugerindo um 58 

parágrafo único, onde o parágrafo I do artigo XIII vira parágrafo único do artigo 59 

XII. Artigo XIV acrescenta. Aprovada a alteração da Lei estadual nº 60 

15.115/2010, por unanimidade. Sugestão da Lei Catarinense de Inclusão. A 61 

Conselheira Kelly Cabral fala que recebemos as alterações e sugestões e foi 62 

discutida a questão do “salário mínimo” e deixaremos como está, têm-se o 63 

valor fixo da multa sobre as solicitações do segmento dos surdos, a 64 

Conselheira Ellen Silva, Kelly Cabral, Tania Geremias e o Secretário 65 

Alexandre se reuniram para discutir, porem sem nenhuma conclusão. As 66 

questões do avatar nos sites não colocaram porque tem uma lei federal 67 

especifica para isso, pensamos que não podemos especificar cada 68 

deficiência, por motivo da lei ser para todos (acessível para todos). O 69 

Conselheiro Paulo Suldovski fala com relação aos meios acessíveis nos sites, 70 

a comunidade surda deve aproveitar que a Secretária Nacional é surda e lutar 71 

pelas causas específicas. O Intérprete Fabio falou que conversou com a 72 

Conselheira Kelly Cabral sobre o uso do avatar nos sites, que a comunidade 73 

surda não aceita o avatar, pois ele é mecânico, não segue os parâmetros 74 

lingüísticos. O Interprete Marcos sugere colocar a escrita da língua de sinais 75 

como dispositivo para uso da comunidade surda em sites, colocar um artigo 76 

na LCI sobre isso. A Conselheira Kelly Cabral sugere aos Intérpretes 77 

escreverem um texto para que possa incluir um artigo sobre a escrita em 78 

libras, na Lei Catarinense de Inclusão. Item incluído na pauta – Secretário 79 

Alexandre, sobre o Ad Referendum a manifestação ao PL da ALESC 80 

1263/2019 sobre o Autismo, nos manifestamos contrario ao referido Projeto 81 

de Lei. A Conselheira Kelly Cabral faz a defesa de que devemos lutar para o 82 
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direito de todos, pois essa separação enfraquece a luta dos direitos. O 83 

Presidente Jairton Fabeni concorda com a Conselheira Kelly Cabral e fala que 84 

esteve na Alesc juntamente com o Secretário Alexandre e estivemos na 85 

presidência e pedimos que todos os projetos de lei em relação a Pessoa com 86 

Deficiência, antes de tramitar fosse enviado ao CONEDE, o Presidente coloca 87 

que devemos enviar um oficio notificando essa questão novamente, pois 88 

segundo alguns conselheiros alguns projetos de lei não estão passando pelo 89 

Conselho. O Conselheiro Paulo Suldovski relata que menores números de 90 

deficientes são intelectuais, talvez seja mais “fácil” deliberar sobre pessoas 91 

que não possuem condições cognitivas de se manifestarem. Item incluído na 92 

pauta – Conselheiro Paulo Suldovski, Lei das cotas. Relata que os deficientes 93 

visuais fizeram movimento, Conselheiro Paulo Suldovski sugere um 94 

documento de nota de repúdio referente esse projeto de lei. A Conselheira 95 

Kelly Cabral fala que não achei que a atitude que a Deputada Federal Mara 96 

Gabrilli se colocou foi positiva, o caminho deveria ser de retirada do Projeto de 97 

Lei, CONEDE tem que se posicionar. A Conselheira Dilma Silveira coloca que 98 

o filho é empresário e é a favor desse Projeto de Lei, é muito sério, temos que 99 

fazer uma nota de repúdio. O Conselheiro Paulo Suldovski fala em nota de 100 

repúdio para bancada catarinense, os 16 deputados federais e os 03 101 

senadores e o Presidente da Câmara dos Deputados Rodrigo Maia e pede 102 

aos Conselheiros fazerem uma força tarefa em contato com os deputados que 103 

cada um tem contato e redes sociais. Conselheira Kelly Cabral irá fazer o 104 

rascunho do documento de nota de repúdio a ser encaminhado e sugere fazer 105 

uma nota com jornalista. O Conselheiro Paulo Suldovski sugere que a 106 

Conselheira Daiane Mantoanelli do CONADE protocole o documento. Item 107 

incluído na pauta – Acessibilidade na Ponte Hercílio Luz - Conselheira Karina 108 

Baldança, relata que dia 30 de dezembro a 05 de janeiro para a comunidade 109 

haverá um evento bem bacana que os Servidores do Estado estão 110 

organizando, coloquei nas reuniões sobre a acessibilidade no evento de 111 

entrega da Ponte Hercílio Luz e os Conselheiros do Conede fazerem uma 112 

visita técnica na ponte, Karina Baldança irá marcar. Conselheiros que se 113 

dispõe a participar: Jairton Fabeni, Sabrina Vieira, Ivan Martin, Paulo Pedroso, 114 

Kelly Cabral, Ellen Silva e o Secretário Alexandre, datas sugeridas 13 ou 16 115 

de dezembro, a confirmar e o horário também. Irão convidar também o 116 

Conselheiro Ricardo Freitas e estará presente a Conselheira Karina Baldança. 117 

Deliberação das Comissões. O Conselheiro Ivan Martin fala que recebeu na 118 

comissão de atos normativos, ofício do Conselho Estadual dos Direitos 119 

Humanos referente da carteirinha do passe livre da Pessoa com Deficiência 120 

trazemos para a plenária para definir se vamos fazer a resolução, a 121 

Conselheira Kelly Cabral e o Secretário Alexandre dizem que resolução não 122 

resolve, a sugestão é procurar a FCEE e o DETER (SIE) para resolver o 123 
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problema, pois existe um atraso exorbitante da emissão das carteirinhas do 124 

passe livre. O Secretário Alexandre fala que o ideal que fosse feito tudo 125 

online, como é feita a carteirinha nacional. A Conselheira Dilma diz que 126 

fazíamos nas entidades conveniadas a carteirinha, penso que o problema é 127 

com a FCEE, já foi bem pior, melhorou um pouco. Deliberado agendar uma 128 

reunião com a FCEE, DETER/SIE, SDS, CONEDE, marcando uma data com 129 

Presidente da FCEE, Conselheiros que pretendem participar: Ivan Martin, 130 

Jairton Fabeni e Roseane Zacchi. Comissão da Conferência, a Conselheira 131 

Kelly Cabral diz que vai depender do edital do CONADE, conversamos sobre 132 

algumas coisas, ainda não temos todas as informações, vamos aguardar e 133 

assim que possível iremos nos reunir novamente para dar as deliberações 134 

necessárias. Comissão de avaliação de denúncias, a Conselheira Ellen Silva 135 

fala que estamos organizando as planilhas para levantamento de dados. A 136 

Conselheira Nivia Feller sugere entregar um calendário e o centro de Eventos 137 

em Canasvieiras em solicitar o local ao Estado, o Centro de Eventos Luiz 138 

Henrique, seja gratuito, sendo que foi uma obra pública. A Conselheira Karina 139 

Baldança informa que seja encaminhado um calendário a Santur. A 140 

Conselheira Kelly Cabral fala que essa ação deve partir do gabinete da SDS. 141 

A Conselheira Nivia Feller se compromete ao encaminhamento da questão a 142 

Secretária da SDS. Documentos recebidos e enviados. O Secretário 143 

Alexandre faz a leitura dos documentos. Recebidos – ofício do Conselho 144 

Estadual dos Direitos Humanos solicitando uma resolução conjunta sobre as 145 

carteirinhas do Passe Livre; ofício da Prefeitura de Chapadão do Lageado 146 

informando a criação do Conselho Municipal da Pessoa com Deficiência; 147 

ofício da Prefeitura de Atalanta comunicando a criação do Conselho Municipal 148 

da Pessoa com Deficiência; Convite da Comissão PCD da ALESC do 149 

lançamento do painel de inspeção do Trabalho e a coletânea de livros dos 150 

Principais Direitos da Pessoa com Deficiência; ofício da FEAPAEs sobre o 151 

programa de prevenção das Apaes de Santa Catarina; ofício da Câmara 152 

Municipal de Camboriú convite Audiência Pública sobre educação especial; 153 

ofício da Casa Civil referente manifestação ao PL 126.3/2019; convite de 154 

evento de Acessibilidade, Direitos e Dificuldades dos Surdos na Alesc no dia 155 

05/12/19 com a Secretária Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência, 156 

Sra Priscila Gaspar – Enviados: ofício a Promotora de Justiça do MPSC em 157 

Navegantes referente ao desconto de 50% para as Pessoas com Deficiência 158 

no ferry boat – Itajaí x Navegantes; ofício aos Presidentes de Conselhos 159 

Estaduais solicitando apoio contra ao Projeto de Lei nacional que aprova a 160 

visão monocular como deficiência; ofício ao Secretário de Estado da Fazenda 161 

referente ao tramite de assinatura de médicos especialistas para aquisição da 162 

isenção do ICMS e IPVA; ofício ao Presidente da comissão PCD da Alesc 163 

pedindo audiência pública referente as alterações na ABNT sobre o piso tátil 164 
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nas calçadas; ofício ao Presidente da Alesc pedindo audiência pública 165 

referente as alterações na ABNT sobre o piso tátil nas calçadas; ofício ao 166 

Conselheiro do Tribunal de Contas de SC referente esclarecimentos sobre 167 

local da capacitação do CONEDE; Comunicação interna ao Gabinete da SDS 168 

solicitando prorrogação junto ao Ministério da Mulher, da Família e dos 169 

Direitos Humanos da capacitação do Conselho para 06 meses. Assuntos 170 

gerais: Secretário Alexandre fala que a análise da nossa alteração da data da 171 

capacitação está parada e comunica que somente retomará a organização do 172 

evento, quando a data for autorizada a prorrogação. O Conselheiro Ivan 173 

Martin fala sobre a carteirinha do autista que está dando direitos sem os 174 

critérios das demais deficiências está sobrepondo às outras deficiências no 175 

seu Município de Tubarão. O Conselheiro Osvaldo Oliveira faz um convite 176 

para sábado dia 07 de dezembro em Itapema o segundo festival de surf e 177 

inclusão. A Conselheira Karina Baldança faz o convite aos Interpretes de 178 

Libras para participarem de 30 de dezembro a 05 de janeiro e aos demais do 179 

evento “Ponte Viva”, com a entrega da Ponte Hercílio Luz em Florianópolis. As 180 

Conselheiras Sabrina Vieira e Kelly Cabral falam sobre o evento da APAE na 181 

área da prevenção que ela e a Kelly Cabral participaram, fizeram parte da 182 

banca para analisarem os projetos, fizemos uma avaliação e achamos que o 183 

CONEDE deve num outro momento discutir sobre a questão da prevenção, 184 

pois percebemos muitos preconceitos e um trabalho sem evidências 185 

científicas metodológicas, entre outros. O Conselheiro Paulo Suldovski fala 186 

que em Joinville no dia 16 de dezembro terá a posse do Conselho Municipal 187 

da Pessoa com Deficiência – COMDE. A Conselheira Ellen Silva sugere um 188 

levantamento das ações do CONEDE de 2019, as exitosas ou não para 189 

registrar na primeira reunião de 2020. O Secretário Alexandre informa que na 190 

primeira reunião do ano que vem, será compartilhado o relatório anual de 191 

2019 onde poderemos fazer esse levantamento. O Presidente Jairton Fabeni 192 

agradece a participação de todos e desejando um feliz natal e um próspero 193 

ano novo com muita saúde e a todos que não se encontrarem mais neste ano 194 

e ficamos aguardando a agenda para a visita técnica na Ponte Hercílio Luz, 195 

dando assim por encerrada a reunião, na qual foi lavrada a presente ata pela 196 

Conselheira Secretária da mesa diretora, Ellen Mara da Silva Machado (SED), 197 

documento que será enviado aos Conselheiros e assinado pelos presentes. 198 

Florianópolis, 05 de dezembro de 2019. 199 

 200 

“CONEDE – PLANTANDO AS SEMENTES DA IGUALDADE”. 201 


